

Presentación del libro de Gonzalo Martner:

El Socialismo y Los Tiempos de la Historia, Ed. Pla-Cesoc, Santiago, 2003.

Jorge Arrate. 2003 08

"Anticapitalista, constructivo pero profundamente inconformista, el libro de Gonzalo Martner ha suscitado una conspiración de silencio. Nadie pareciera querer leer u oír los puntos señalados".

En tiempos "light" como los actuales, nunca un dirigente de primera línea aborda con coraje y transparencia los grandes temas de la política. Menos aún si es de izquierda y está expuesto a los embates sibilinos o toscos de los medios controlados por la derecha. Martner es una excepción. Ese es el gran mérito de su libro-entrevista, en que el cientista político Alfredo Joignant, entrevistador docto y ponderado, lo estimula y le ofrece espacio para reflexiones que, en el desierto intelectual que constituye hoy el debate político, constituyen una novedad.



"El socialismo y los tiempos de la historia" es un libro paradójico. Por una parte se inscribe en la gran tradición de reflexión teórica de los socialistas chilenos, hoy subsumida en las discusiones sobre gestión o administración propias de las exigencias gubernamentales y de la cultura economicista predominante. El trabajo de Martner es heredero de la práctica reflexiva de Eugenio González, Raúl Ampuero, Clodomiro Almeyda y Carlos Altamirano. Quizá nunca un presidente en ejercicio de un partido político del significado que tiene hoy el Partido Socialista había efectuado un abordaje tan frontal y fundado de las grandes cuestiones teóricas del socialismo de comienzos de siglo, de los principales temas de la política nacional y de cuestiones cruciales de la administración del Estado.

Sin embargo, la difusión del libro, luego de dos meses de aparecido, es paradójicamente mínima. Una edición de mil ejemplares producidos por una editorial pequeña como CESOC y otra naciente como PLA (la vieja Prensa Latinoamericana de los socialistas de los años sesenta), una presentación realizada en una sede política, lo que necesariamente limita la asistencia a básicamente militantes socialistas, y una prensa casi totalmente indiferente, pueden convertir el trabajo de Martner, uno de los más valiosos textos políticos del período post dictadura, en un libro inexistente.

Es cierto que se lee menos hoy que ayer. Pareciera ser que este fenómeno es aún más agudo en los círculos políticos. Por otra parte, como he señalado, la presentación en sociedad del libro fue pobremente organizada y mal concebida. Pero, hay más.

Los grandes temas teóricos y políticos del libro de Martner son la igualdad, con una fuerte crítica al concepto de “igualdad de oportunidades”, un análisis serio del gobierno del Presidente Allende, un examen descarnado de la Concertación, un llamado a reformar el régimen político fuertemente presidencialista para generar un esquema semipresidencial más participativo y democrático que, en el fondo, aunque Martner no lo señale explícitamente, es una invitación a formular una nueva Constitución (que entre otros méritos no lleve la ominosa firma de Augusto Pinochet). Entre los temas de gobierno que Martner aborda se encuentra una propuesta para reestablecer un sistema de seguridad social de reparto modernizado, un cuestionamiento a la idea que la educación automáticamente disminuirá las desigualdades, un reclamo para incrementar el tamaño del Estado, una propuesta de salario ciudadano o salario garantizado y otras materias de similar nivel polémico.

Anticapitalista, constructivo pero profundamente inconformista, el libro de Gonzalo Martner ha suscitado una conspiración de silencio. Nadie pareciera querer leer u oír los puntos señalados. Creo que, por el contrario, son muchos los que desearían hacerlo. Pero, para que ello ocurra, hay que romper el velo de inexistencia que ha caído sobre el libro. El propio Partido Socialista es un espacio natural para la discusión de este texto, pero, mucho más allá, debiera ser conocido, refutado, criticado, aplaudido, por todos los sectores progresistas que, en el gobierno o en la oposición, piensan que aún vale la pena escribir ideas y discutirlos.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME: <http://www.archivochile.com> (Además: <http://www.archivochile.cl> y <http://www.archivochile.org>).

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com y ceme@archivochile.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quienes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu [sugerencia / errata](#).